

RELATORÍAS DEL CONVERSATORIO: “CARTAGENIDAD MÁS QUE UNA PALABRA, MÁS QUE UN SENTIMIENTO”

DESCRIPCIÓN BREVE

Crear una categoría social de la ciudad: Cartagenidad, con un referente del que todos los Cartageneros y habitantes del territorio nos sintamos representados, que cuando lo escuchan, lo vean o lo sientan manifiesten ese orgullo de ser Cartageneros, que se enseñe a las nuevas generaciones obligatoriamente la catedra de Cartagenidad sería un ideal.

Organizadores Institucionales:
Fundación Red Kpaz y Universidad Libre, Sede Cartagena.

Organizadores:

Yesid de la Espriella Mendoza: Administrador, Master en dirección de empresas y organizaciones turísticas. Docente investigador de la Universidad Libre, Sede Cartagena. Email: yesidi.delaespriellam@unilivre.edu.co

UNIVERSIDAD LIBRE | Kpaz

Apoyan: EL UNIVERSAL | CNC CARTAGENA

Conversatorio de construcción de ciudadanía y sentido de pertenencia

CARTAGENIDAD MÁS QUE UNA PALABRA MÁS QUE UN SENTIMIENTO

Con la participación de:

Nicolás Pareja. Moderador
Fredy Coyeneche. Invitado
Eugenia Mier. Invitado
Sergio Fajardo. Invitado
Diana Martínez. Invitado
Javier Hernández. Invitado

18 de junio de 2020
Hora: 5:00 pm

soy unilivre

Facebook LIVE

Edinson Arellano Sánchez: Administrador, Especialista en Gerencia de Mercadeo y Máster en Administración. Docente con horas en proyección social de la Universidad Libre, Sede Cartagena.

Abraham Neguib Raad L: Ingeniero Civil, Coordinador Académico de la Fundación Red Kpaz. Email: abrahamraad@hotmail.com



Willington Torres Carrillo: Matemático, Master en conflicto social y construcción de Paz - Director ejecutivo Fundación Red Kpaz. Email: wtorrescarrillo@gmail.com

Haroldo de Jesús Ramírez Guerrero: Abogado, Especialista en Salud Ocupacional, Máster en Derecho Procesal. Docente de la Universidad Libre, Sede Cartagena. Correo: haroldod.ramirezg@unilibre.edu.co

César Pereira López: Ingeniero Civil, docente universitario de la Universidad Tecnológica de Bolívar y miembro de la fundación Red KPaz. Correo: cpereira@chpereira.com

Wilberto Ramos Vega: Abogado, candidato a magíster en conflicto social y construcción de paz. Email: vegamosw@gmail.com

Remberto Navas: Matemático. Docente universitario y Rector de la Institución San Felipe Nery. Correo: rembertonavasmoreno@gmail.com

Luis Fernando López Pineda: Economista y docente universitario. Correo: lufelopi@gmail.com

Wilmer Martelo S: Ingeniero - Docente Universitario. Email: wmartelos@gmail.com

José Alejandro Machado: Abogado, Phd en Derecho Canónico, Magister en Derecho Canónico. Docente investigador de la Uni-

versidad Libre, Sede Cartagena. Email: josea.machadoj@unilibre.edu.co

Carlos Betín del Río: Administrador, Especialista en Gerencia de mercadeo, Especialista en Gestión de Proyectos. Docente. Asistente de Investigación de la Universidad Libre, Sede Cartagena. Email: Carlos.betin@unilibre.edu.co

Autores:

Willington Torres Carrillo
Edinson Arellano Sánchez
Yesid de la Espriella Mendoza
José Alejandro Machado
Haroldo de Jesús Ramírez Guerrero
Carlos Betín del Río

Colaboradores: Canal CNC Cartagena y Periódico el Universal

Fecha: 18 de junio de 2020

Hora: 5:00 P.M.

Lugar: Facebook live- Periódico El Universal Cartagena y Plataforma Teams de la Universidad Libre, Sede Cartagena.

Modalidad: Transmisión en vivo- Sincrónica

Moderador: Nicolás Pareja (Director del periódico el universal).

Invitados especiales:

Sergio Fajardo Valderrama (Matemático, ex alcalde de Medellín, exgobernador de Antioquia, Excandidato presidencial)

Eugenia Mier (Economista, Docente Universidad Tecnológica de Bolívar)

Freddy Goyeneche (Economista, Docente Universidad de Cartagena y de la Universidad Libre, miembro del Centro de Observación y Seguimiento del Delito (Cosed);

Diana Martínez Berrocal (Abogada, Secretaria general Alcaldía mayor del Distrito Cartagena de indias, abogada y analista política); y

Javier Hernández García (Docente de la Universidad de Cartagena e investigador social)

Preámbulo:

El Conversatorio “Cartagenidad más que una palabra, más que un sentimiento” es una iniciativa generada desde las discusiones informales que el grupo humano que se autodenomina movimiento soy Cartageneidad ha venido desarrollando de manera informal y que ha querido extender la discusión de manera formal, con el apoyo de la Fundación Red Kpaz y la Universidad Libre Sede Cartagena, a todos los sectores de la población cartagenera, acudiendo a la construcción colectiva de los argumentos que pueden dar respuesta a ¿Cómo es posible construir ciudadanía al estilo cartagenero?

Discurso de Bienvenida a cargo del profesor Martín De Mares Salas; Decano de la Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas y Contables de la Universidad Libre, Sede Cartagena.

La Cartagenidad más que una palabra, más que un sentimiento, es un espacio de reflexión sobre la ciudadanía, sobre el rescate de la identidad del pueblo cartagenero. En este sentido La Universidad Libre ha realizado importantes esfuerzos y eventos para generar espacios de discusión sobre este y otros temas de capital importancia, no solo para la ciudad sino para toda Colombia y todos los interesados en la identidad de los pueblos. En resumidas cuentas y sacando conclusión de los diálogos con distintos actores como funcionarios públicos, jueces, líderes sociales y miembros de juntas de acción comunal resalta como asunto impajaritable la construcción de la ciudadanía cartagenera que hemos resumido en el término Cartagenidad.

Son todos bienvenidos y bienvenidas a esta relatoría del conversatorio y que su participación nos ayude a encontrar las respuestas a los interrogantes planteados.

Moderador Nicolás Pareja

La Universidad Libre es y ha sido mi casa, pertencí a la institución durante 15 años haciendo parte del cuerpo de docentes, fui



Representante de los Profesores ante el Consejo Directivo de la Universidad Libre, Sede Cartagena, y hoy doy gracias por haberme tenido en cuenta.

Cartagena es una ciudad de contrastes, por un lado vemos una Cartagena turística y que goza de cierto bienestar y pujanza caminando sobre el discurso de la competitividad; por otro lado una Cartagena que se delimita del pie de la popa pa' allá, como diría algún personaje de la política cartagenera en otra, la cual está llena de pobreza, sumida en el abandono y víctima de la corrupción que tiene sitiada a la ciudad y estigmatizada por el racismo heredado de la Cartagena puerto de esclavistas de la historia colonial.

Mas no quiero extenderme, si no que por el contrario vamos a darle la palabra a nuestros invitados especiales.

Empezaremos con el Dr., Fredy Goyeneche. Buenas tardes, Fredy:

1º participación; Freddy Goyeneche, Duración: 7 minutos

¿Por qué es más que un sentimiento la Cartagenidad?

La preocupación de la ciudadanía que hoy debe tener es cómo construiremos una Cartagena globalizada, como mantendremos nuestra identidad y como fortalecer nuestro sentido

de pertenencia. Desde hace treinta años he venido trabajando desde la investigación social sobre los elementos que identifican al ethos cartagenero. Hemos hecho talleres y mesas de trabajo sobre identificación y el desarrollo de la construcción del concepto de Cartagenidad, que es un derivado del francés y que implica comprender implícitamente el sentimiento más allá de lo sustancial de la ciudadanía.

Por otro lado, hemos también hecho algunas investigaciones desde el análisis de las finanzas públicas, con el entonces alcalde Nicolás Curí, sobre caracterización económica de Cartagena y demás trabajos crecientes sobre la ciudad, y desde allí ver el proceso de transformación y como el concepto Cartagenidad se va diluyendo, esparciendo junto a la eliminación del concepto de frontera.

Hay elementos fundamentales; el primero es la cultura donde la fragmentación donde la ciudadanía no se concentra en junto a un sentimiento cultural como puede verse en el carnaval de Barranquilla, la tradición y la lúdica todos girando en torno a la política, ya que este congrega todos los aspectos filosóficos del pueblo y la centralidad de la ciudad con los diferentes intereses. El eje de la reforma tributaria y una adecuada política fiscal con políticas publicas claras. Aquí en Cartagena los últimos años, en pro de atraer inversionista los exoneran de impuestos, y de temas tributarios perjudicando a largo plazo la ciu-

dad por permitir traer mano de obra foránea que ha ido debilitando la identidad de la ciudad y el manejo de recursos por los propios cartageneros. La ciudad requiere cambiar ese modelo de exoneraciones en un modelo más adecuado. Para lograr eso es de vital importancia la planeación metódica fundamentada con métodos estadísticos que permitan una mejor toma de decisiones, y no como se viene haciendo los planes de desarrollo como una corcha de retazos.

Es indispensable acudir a eventos y símbolos convocantes que son parte del corazón de la ciudad. Elementos como la celebración del 11 noviembre, como hecho independentista y no como reinado nacional de belleza, es un símbolo que en realidad nos convoca a todos. Y en términos de la lúdica el béisbol. El primer título mundial de béisbol de Colombia lo obtuvo con una selección conformada por cartageneros.

Moderador: buenas noches, Diana hoy queremos que nos ayudes a responder el siguiente interrogante

◦ **Diana Martínez, duración: 7 minutos**
¿Debe dejar que se fuerce con costumbre o si el estado debe dirigir ese destino de la construcción de Cartagenidad?

Considero que ese sentimiento de arraigo, de orgullo no crece como crecen las Orquí-

deas, no es algo predestinado si no que esa identidad necesita de una construcción y un proceso colectivo de todos los actores; que el gobierno es responsable de que el ciudadano se sienta orgulloso, no necesariamente por un decreto o una norma o porque genera políticas públicas, sino porque incentiva programas que generan esos sentimientos en los ciudadanos. Hablemos de los problemas históricos: la pobreza, la desigualdad, la informalidad, institucionalidad muy débil, porque en esta ciudad no ha sido posible superar esas dificultades. Lo anterior invita a una reflexión sobre su artículo publicado en días pasados acerca de que une a cartageneros. Pregunto ¿nos sentimos identificados con el equipo de fútbol Real Cartagena?, ¿respetamos a nuestros dirigentes?, ¿respetamos nuestras instituciones?, la respuesta es no. Esa ausencia de identidad y sentido de pertenencia ha generado hasta canciones como la del maestro Joe Arroyo, En Barranquilla me quedo. Se perdió el festival de música del caribe, y hasta el título de patrimonio histórico y cultural de la humanidad está en cuestionamiento hoy día. Todo esto habla sobre la falta de pertenencia, la falta de llegar a consensos. Ay que generar diálogos entre los distintos actores influyentes en la ciudad para apropiarnos de nuestra identidad y generar sentidos de pertenencia.

El clientelismo en Cartagena era tal, que las dependencias tenían nombre propio y las personas etiquetas y propietarios. La corrup-



ción también es un factor que ha incidido en la desconfianza hacia las instituciones y hacia lo público.

Se requiere fomentar espacios de formación en cultura ciudadana (ejemplo político de cultura ciudadana de Antanas Mockus). Generar la confianza ciudadana por medio de acciones claras y concretas no solo con palabras, siempre desde un trabajo colectivo de derrotar esos arraigos y de cómo la ciudad nos necesita como funcionarios públicos y como ciudadanos para su desarrollo. Las consecuencias del futuro será responsabilidad del sentido de pertenencia.

Moderador: le damos ahora paso a la Dra. Eugenia Mier, quien desde su experiencia puede aportarnos sobre:

3° participación; Eugenia Mier, Duración: 7 minutos.

¿Qué elementos hay que tener en cuenta para construir sentido de pertenencia por la ciudad y generar una identidad cartagenera?

Aportar desde el enfoque de desarrollo local, el capital endógeno. El talento local de las personas, con enfoque de derecho y desarrollo social y la interacción de todos los elementos para la definición de territorio, donde se identifican a todos los tipos de ciudadanos.

Es importante trabajar el acceso a derecho, luchar para que no se vulneren los derechos de los Cartageneros; así como ampliar las oportunidades de generación de ingreso, acceso a salud, vinculación a la educación pública y materializar esto con el enfoque de derecho para superar las causas estructurales de la pobreza.

Por otro lado, es importante minimizar la brecha social, la cual afecta el sentido de pertenencia. Resolver las necesidades básicas insatisfechas para luego poder pensar en la formación para la participación ciudadana.

Generar nuevos espacios de ejercicios democráticos, así como generar una ciudadanía activa desde todos los actores como las academias, sector empresarial y todos los que intervienen incidiendo en esto.

Es importante valorar el capital social, ambiental y productivo haciendo diagnósticos serios desde las características propias de cada una de las localidades, sus dinámicas y las oportunidades que pueden generar espacios como por ejemplo la Ciénega de la Virgen.

Se requiere de sinergia entre los distintos actores y apostar a desarrollo humano desde la explotación cultural y artística de los habitantes.

Es importante responder ¿Qué nos permite integrarnos? ¿Qué nos une? ¿Qué eventos



nos convoca a todos? ¿Cuáles existen y por que no nos sentimos incluidos? ¿Cuáles son los valores que nos identifican?

Es importante que los habitantes de las distintas localidades sientan que las utilidades que desde sus territorios se generan se vean reflejados en la comunidad. Se requiere de una gran inversión social y más responsabilidad empresarial con los territorios.

Moderador: ahora aprovechamos para darle a la palabra al Dr. Javier Hernández.

4° participación Javier Hernández, duración; 7 minutos,

¿Cómo combinamos los discursos de multiculturalismo y ciudadanía para la construcción de identidad y mejorar el sentido de pertenencia en Cartagena?

Inicio con un interrogante ¿tiene sentido hoy hablar de identidad y de pertenencia? O ¿no es acaso una pregunta anacrónica?

Los aportes hechos anteriormente son reflexiones conjuntas y respetadas, pero si las sociedades contemporáneas tienden a la dispersión de la identidad, tienden a la fragmentación generada por el internet y las redes sociales, entonces ¿qué sentido tiene saber que nos convoca? Y más bien si hay rutas argumentativas deben estar enfocada a otros factores más allá

a la identidad. Invito al resto de participantes a generar debate sobre esta pregunta.

La reflexión histórica de los colombianos de la herencia de identidad de la colonia, están basadas en la herencia imperial el protagonismo religioso, la idea de la evangelización. Luego para el periodo republicano que quedo vivo: una misma lengua y el colombiano feligrés católico. Para el siglo XX ya seguimos heredando la misma lengua con un nacionalismo marcado en las regiones (regionalismo) pero una sociedad secular- no religiosa, se observa al colombiano como un sujeto de derechos. Pero ¿cómo es la colombianidad hoy?, en una sociedad que camina hacia un mundo globalizado mediado por los ambientes digitales que respuestas tendremos para este gran interrogante.

Nuestros sucesores españoles y un paso demasiado prematuro a una ciudad moderna, que no dio tiempo de maduración al concepto de ciudadanía, que es producto de la revolución francesa, y construcción de demás elementos de identidad, así como se puede ver en los lenguajes populares como construcción colectiva de cada región; y la consecuente ruptura de los factores de identidad en la Colombianidad no son tributantes para responder a la categoría de Cartagenidad.

Una posible vía de evacuación para aproximarnos a la ciudadanía, desde la visión carta-



genera esta en buscar lo que nos integrar por medio de la dispersión de la multiculturalidad y diversidad, que no es negativa desde la perspectiva Mockusiana, construir desde lo diferente y no desde lo semejante. La ciudadanía en la modernidad está en procesos de construcción en Cartagena. Entendiendo a la compañera Eugenia, en que hay que diferenciar que socio cultural y en la diversidad de convertirnos de sujetos culturales a sujetos de derechos con responsabilidades, que es lo que se entiende como ciudadano y respaldando el aporte de Mockus: La ciudadanía es el recipiente que nos permite en un mundo multicultural y diverso encontrarnos, es el lugar común, donde los sujetos se soportan en dos roles: sujeto socio cultural y sujeto de derechos, lo que nos permitirá construir desde las diferencia una convivencia pacífica.

5° Participación, Eugenia repite intervención, argumenta sobre sus experiencias como buenas prácticas de construcción de pertenencia y ciudadanía.

Las distintas lecciones sobre el pasado a partir del esfuerzo realizado con el PNUD, el recuperar esos resultados para que sirvan para construir la metodología de desarrollo social en las localidades, donde se hizo un ejercicio de formación de ciudadanía, permitió identificar endógenamente y ampliar la visión de la comunidad, donde confluyó el gobierno, grupos religiosos, juntas acción comunal y

demás actores implicado en el desarrollo de los barrios.

El ejercicio de formación de líderes, también es una experiencia positiva, donde ellos realizaban planes estratégicos participativos para entender las dinámicas y las realidades sociales desde el territorio plasmarlo en la planeación con expertos del Perú y Brasil. Esta iniciativa trajo como consecuencia la organización de redes y grupos, como el nacimiento de la organización Mar Adentro y muchas otras. Mas, sin embargo, Los cambios de gobierno no permitieron la continuidad del proceso. Por lo cual se hace necesario generar procesos a largo plazo que no dependan del gobierno de turno, para que la visión y acción genere transformación social desde las capacidades propias de los territorios.

6° Participación Diana, ampliación del papel del distrito en el tema.

La construcción del encuentro ciudadano y de que todos los actores deben tener autocuidado, para solucionar los problemas de esta cuarentena es que la misma comunidad evitando el desorden social.

Generar procesos ciudadanos de cuidar lo público: el ejemplo de los paraguas en las estaciones del metro de china, donde los ciudadanos lo utilizan y lo devuelven cuando regresan al metro o la no existencia de cobra-



dor en los metros de Alemania para verificar si pagaste o no el transporte.

Generar pedagogías en todos los detalles sobre todo la conciencia colectiva en temas como Transcribe, Uso de las cebras y otros elementos del patrimonio de la ciudad,

Es importante no imponer cosas o normas, la opinión de las comunidades deben tenerse en cuenta.

7° Participación Fredy, aporte a la construcción de ciudadanía y sentido de pertenencia.

Avanzar en el sentido de ciudadanía y un proceso largo a partir del rescate de un valor que confluya la diversidad y que se acepte esta, como en New York y muchos ejemplos que hay donde confluyen a través de elementos como deportes como el baseball, lúdica y diferentes expresiones de la particularidad, fortalecimiento de la Cartagenidad y sobre los elementos de los últimos 25 años, y la fragmentación que ha generado donde hay intereses muy diversos y los elementos que a largo plazo que sirvan de cemento social y las finanzas de la ciudad

Moderador: Conociendo los aspectos generales de Cartagena ¿Es posible aplicar lo que realizo Mockus en Bogotá?

8° participación, Javier ¿Es posible aplicar lo que realizo Mockus en Bogotá?

Es posible aplicarlos, pero los resultados son impredecibles remarco textos interesantes para la audiencia que forman el núcleo de la propuesta que fue en Bogotá, la capacidad de entender de las reglas sociales, así como entender las bondades de cumplirlas y tengan la capacidad de criticarlas y saber las ventajas y desventajas de realizarlas o no.

Un cimiento del plan desarrollo de Antanas fue la categoría de convivencia ciudadana democrática. Aprendiendo de nuestras diferencias, la ausencia de violencia por medio de la toleración de las distintas culturas supere la cotidianidad del divorcio de la ley, moral y justicia. Fortaleciendo la autonomía cultural inmersas dentro la diversidad cultural de todos los elementos que encontramos en el espacio de convivencia democrática y generar acuerdo que se puedan cumplir en la práctica.

Preguntas finales para reflexionar

¿Sería aplicables las estrategias de convivencia ciudadana?

¿Elementos más importantes del proceso de construcción de ciudadanía y sentido de pertenencia?



¿Elementos más importantes del proceso de convención de superación de pobreza?

***Nota:** El doctor Sergio Fajardo no pudo participar por razones tecnológicas y fallas en la conectividad.

¿Valores que nos representa?

A las 7:00 P.M. se da por finalizado el conversatorio y la transmisión del Facebook live.



Mapa mental de la discusión

Fuente. Tomado del sitio <https://www.goconqr.com/es-ES/mindmap/24303254/-COMO-SE-CONSTRUYE-LA-CARTAGENIDAD->